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今年3月，谷歌开发的
计算机围棋程序“阿尔法
围棋”（AlphaGo） 击败韩
国围棋大师李世石九段，
引起轩然大波。此次“阿
尔法围棋”在人机大战中
获胜成为人工智能爆发的
重大转折点，同时也向中
国人工智能提出了挑战。

日前，由中国围棋协
会、中国人工智能学会共
同主办的“阿尔法围棋人
机大战的解读与中国人工
智能论坛”在北京航空航
天 大 学 举 行 ， 来 自 科 学
界、围棋界的专家齐聚一
堂 ， 深 入 解 析 阿 尔 法 围
棋。在论坛上，世界计算
机围棋锦标赛发起人陈昭
透露，中国计算机围棋科
学家团队正积极打造“中
国造”的围棋程序，希望
不久的将来能向谷歌阿尔
法围棋发起挑战。

论坛上，北京邮电大
学教授、计算机围棋研究
所所长刘知青介绍了阿尔
法围棋强大的原因。他指
出，围棋是最复杂的智力
游戏，涉及逻辑推理、形
象 思 维 、 优 化 选 择 等 领
域，因此围棋是人工智能
发展的重要目标和标尺。
他把阿尔法围棋的方法论
总结为：直觉获取、搜索
验证、优化决策。刘知青
认为这是未来人工智能的
核心。

围棋界嘉宾围绕这个
话题展开了互动，中国围
棋协会主席王汝南认为，
这次阿尔法围棋挑战李世
石的结果让围棋界震惊，

“ 但 是 在 震 惊 和 冲 击 之
余，还应看到其实阿尔法

围棋有很多东西是值得职
业围棋人学习和思考的。”

著名棋手常昊九段表
示：“这次阿尔法围棋的表
现对我来说是出乎意料的。
以前我的印象是计算机的长
处肯定是计算力，但是在布
局、大局上，人类棋手肯定
更强。但是这几盘棋有点颠
覆我的看法，计算机对于布
局、大局的掌控超出了我的
想象，反而在一些复杂的计
算方面出现了一些失误。”

中国围棋队总教练俞斌
九段的看法和常昊一致，他
说：“我认为阿尔法围棋这
5盘棋体现了很好的判断以
及控制大局能力，甚至围棋
上很多玄妙的东西，它也做
得非常好。”俞斌同时表示，
目前来看计算机仍然还有缺
点，人类还是有机会获胜。俞
斌认为，仓促应战，没有进行
各种研究，也没有请教计算
机方面的专家，是导致李世
石失败的最大原因。

中国围棋协会副主席
林建超在论坛上指出，美
国 早 在 2013 年 就 发 布 了

“脑计划”，而日本和韩国
目前都在斥巨资进行“围
棋脑”的研究。中国作为
围棋的起源国在这一研究
领域要奋起直追，要高度
重 视 人 工 智 能 围 棋 的 发
展，在新一轮世界性特别
是中日韩之间已开始的人
工智能围棋竞赛中绝不能
落后，要形成推动人工智
能围棋发展的社会合力。

他表示，希望大家共
同努力，点燃中国企业家
从热心助赛到远见助智的
转变，积极加入到中国人
工智能围棋的研究当中。
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多栖并举 能量十足
■代表人物 姚明

每年全国两会，姚明都是媒体热
追的委员之一。今年全国两会期间，
姚明带来了一份关注体育场馆运营的
提案。他在提案中建议，应突破公共
体育场馆现有的运行机制，引入社会
资本，成立股份制经营实体甚至产业
集团。

作为政协委员的姚明受到关注，
并不仅仅是由于自己的明星光环，更
在于他模范的履职、高质的提案。他
坚持深入调研，了解社区体育、校园
体育的发展与问题，相关建言极具针
对性。

在2014年4月的全国政协双周协
商座谈会上，姚明曾就取消体育赛事
审批提出建议，引起国务院领导重
视，并体现在随后出台的《关于加快
发展体育产业促进体育消费的若干意
见》中。

除了积极参与中国体育事业的改
革进程外，姚明在自己的老本行篮球
上同样倾注心血。

退役后，姚明收购了上海男篮，
以投资人身份重归 CBA 联赛；他每
年举办和参与篮球慈善赛；他参与男
篮世锦赛申办陈述，帮助中国取得主
办权；就在上个月，他联合 18 家
CBA 俱乐部成立中职篮公司，希望
能够推进中国篮球的职业化进程……

在社会公益领域同样活跃着姚明
的身影。他成立了姚基金，促进青少
年健康与福利；他成为野生动物救援
组织的发言人；他频频出现在各种慈
善活动中……

作为中国体育的代表人物，姚明

在退役后的多栖发展显示出中国新一
代体育人的能量和国际影响力，这也
正是体育在竞技之外的魅力所在。

生活有谱 吸金有方
■代表人物 李娜

近日，《福布斯》 杂志公布了全
球退役运动员收入排行榜，李娜位居
第14位，是名单中排名最高的女性。

退役两年后，李娜依然保持着
强大的吸金能力，不仅与很多赞助
商继续保持合作，还增加了一些新
的 赞 助 项 目 。 作 为 一 名 退 役 运 动
员，持续的商业价值显然是对其影
响力的认可。

为何李娜在退役后依然能够获得
商业上的成功？一方面，在于她职业
生涯的出色战绩；另一方面，她依旧
频繁出现在与网球相关的比赛与活动
中，存在感十足；当然，这也与李娜
的个人形象和商业团队有密切关系

今年的澳网、去年的新加坡年终
总决赛，李娜都担纲了赛事推广大
使，为赛事的宣传和推广贡献自己的
力量。年初的深圳网球公开赛上，首
届“李娜儿童日”活动举行，这一效
仿美网“阿瑟·阿什儿童日”的活
动，让青少年网球运动员获得了与明
星球员交流的机会。

对于网球人才的培养，李娜一直
十分关注。自退役之初，开办网球学
校就成为李娜最重要的任务之一，而
她自己也同样表达了对从事教练工作
的热爱。

李娜的成功，为自己赢得了巨
大声誉和财富，更带动了网球在中
国的关注度。退役后的娜姐，继续
展现着体育巨星的风采，释放着体

育巨星的能量。

继续任教 转身创业
■代表人物 赵宏博、陈

一冰、郭焱

今年1月，在新疆举行的全国冬
运会上，申雪、赵宏博夫妇出现在
花样滑冰赛场。2010 年温哥华冬奥
会夺冠后，两人正式退役。在完成
了 结 婚 、 生 女 等 一 系 列 人 生 大 事
后，赵宏博回到了中国花滑队，担
任双人滑项目主教练，而申雪则成
为国家体育总局冬季运动管理中心
花滑部副部长。

体育明星在退役后走上教练岗
位，很大程度上源于对运动的热爱。
如今，活跃在体育赛场的郎平、高洪
波、刘国梁等教练都是如此。前几
年，乒乓球名将马琳退役后回到广东
省乒乓球队担任总教练，而他也表
示，如果有机会，愿意回到国家队继
续工作。

在国务院印发的《关于加快发展
体育产业促进体育消费的若干意见》
中，明确提到支持退役运动员从事体
育产业工作。随着大众创业万众创新
的热潮，不少明星在退役后选择了创
业，从运动员变身管理者。

比如，体操名将陈一冰投身“互
联网+体育”产业，推出了全民体育
平台“型动体育”，把具有专业素养
的教练集中在一起，为用户提供健身
服务。成功转型管理人的他已经获得
了千万元级别的融资。而乒乓球世界
冠军郭焱则在北京成立了自己的乒乓
球俱乐部“焱上乒乓”，试图突破现
有的培养模式，走出一条与专业队不
同的路子。

赛场之外余热不减 任教创业奋斗不止

中国体育明星退役不退场
本报记者 刘 峣

万众期待中，姚明终于圆梦名人堂。4月4日，NBA宣布，曾效力于休斯敦火箭队的
姚明入选2016年奈史密斯篮球名人堂。评委会认为，姚明作为一名受人尊敬的球员及
篮球运动的友好使者，帮助NBA扩大了在中国的知名度，改变了世界篮球运动的面貌。
收获这一篮球人的至高荣誉，姚明实至名归。作为迄今最出色的中国篮球球员，姚明的
价值不仅体现在球场上，更体现在赛场之外。即使在退役后，他仍在为中国篮球事业忙
碌奔波。

不仅是姚明，近年来，不少中国体育明星退役不退场，凭借自己的经验与影响力，
为体育事业发挥余热。

土帅洋土帅洋帅哪个好帅哪个好？？
■ 彭训文

专
家
棋
手
热
议
人
机
大
战

中
国
计
算
机
欲
挑
战
﹃
阿
尔
法
狗
﹄

温

静

专
家
棋
手
热
议
人
机
大
战

中
国
计
算
机
欲
挑
战

中
国
计
算
机
欲
挑
战
﹃﹃
阿
尔
法
狗

阿
尔
法
狗
﹄﹄

温

静

8位中国人入选“奥运英雄榜”
本报电 2016 年 4 月 6 日是现代奥林匹克运动创立 120

周年纪念日。《文明》 杂志特别推出“1896-2016 奥运英雄
榜”，刘长春、吴传玉、杨传广、纪政、许海峰、姚明、王
义夫、刘翔 8 位中国运动员与来自全世界 30 余个国家 （地
区） 的运动员一起成为“百位影响奥林匹克发展的杰出奥
林匹克人”。

为了纪念现代奥运会举办120周年、迎接即将到来的2016
里约奥运会，在北京开始筹办2022年冬季奥运会、奥林匹克
进入北京时间的大背景下，《文明》杂志以推动人类进步与发
展的文明价值为基础，甄选出奥林匹克历史上最具代表性的
百位杰出人物。人们将通过他们的经历感受到人类对超越自
身的卓越追求，以及凝结了人类文明的奥林匹克运动的永恒
光辉。

中超将进入收费时代
本报北京电（记者刘峣） 4月6日，乐视体育宣布，在中

国内地市场正式推出“乐视超级体育会员”服务。从本赛季
中超第 16轮开始，乐视体育每轮将安排至少一场比赛进行顶
级制作和提供增值服务，而该比赛即作为乐视超级体育会员
专享赛事。这意味着，收看中超比赛将开启收费时代。

6日首次亮相的乐视超级体育会员定价为年费 590元、季
费159元、月费59元。计划于4月14日开售，覆盖所有终端屏
幕 （包括乐视超级电视、乐视超级手机、PC端、移动端和影
院大屏，以及未来的乐视 VR和乐视超级汽车），涵盖顶级赛
事观看特权、个性定制的极致体验及线上线下专属的赛事及
产品优惠。同时，乐视体育还将继续为非会员用户提供全球
海量赛事免费观赛服务，播放量占到自身版权赛事场次总量
的80％以上。

“中国女婿”开启南美“长征”
4月6日，“中国女婿”英国贵族麦克·贝茨勋爵从阿根廷

首都布宜诺斯艾利斯的五月广场迈出了南美四国徒步的第一
步。这次南美徒步行走将途径阿根廷、巴拉圭、乌拉圭和巴
西，预计今年 8月 22日最终抵达 2016年奥运会举办地里约热
内卢，总里程近3000公里。贝茨此行目的不仅在于增强人们
对“奥林匹克休战”理念的认识，而且将为联合国儿童基金
会筹集善款。为此，他辞去了英国内政部国务大臣职务。

图为贝茨勋爵 （前右） 在夫人李雪琳 （前左） 陪伴下徒
步经过布宜诺斯艾利斯地标建筑方尖碑。

马丁·萨巴拉摄 （新华社发）
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高洪波高洪波

里约奥运会还有几个月就要开幕
了，宫鲁鸣和中国篮协的“沟通”似乎还
没个说法。日前，中国男篮公布的奥运集
训名单中没有主帅的名字。相对来说，中
国足协在男足成功晋级2018年世界杯亚
预赛 12强后的第三天，就决定让高洪波
担任国家队主教练，显得颇合适宜。

这一过程中，高洪波说的一句话颇
具意味：“如果中国国家队进入 12强赛

（当时国足能否晋级仍需等待其它小组
的比赛结果），国家队的教练团队应该
会是本土和外教结合……”他的这句话
并不仅仅是对前程的“投石问路”，更
是对国足、中国足球乃至中国竞技体育
现状的清醒认识。

经过这些年职业化改革，中国竞技
体育迎来了越来越多的洋帅。他们的到
来，一方面给处于成长期的中国体育带
来了立竿见影的效果；另一方面，随着
中国职业体育发展，本土教练获得成
长。

洋帅好还是土帅好？很多时候我们
也热衷于做这道选择题。5 年前，球迷
像现在推崇高洪波一样推崇卡马乔，不
久之后，会不会依然在讨论究竟谁能真
正读懂中国足球呢？

比较来看，在理论和业务教学、训
练系统、体能康复、比赛数据分析等方
面，洋帅做得更好；而在球员心理干
预、实际技战术演练、针对性引导、对
球员从整体到个人的管理和沟通上，土
帅无疑更有心得。既然两者各有千秋，
何不将两者结合呢？

可惜这是道更难的题。不少球迷仍
记得 3年前“男篮男足，抱头痛哭”的
惨状。这两支球队当时的主帅分别是卡

马乔和扬纳基斯。他们在中国的失败，
很大一部分原因在于与中方教练组的配
合不佳。例如卡马乔，他和他的团队很
少认真听取中方教练的建议，傅博和区
楚良这两名中方教练，甚至都没有在卡
马乔带领的国足中出现过。

随着现代竞技体育的发展，更加国
际化的协同作战理念才是长远发展之
道。如何让土帅洋帅真正结合，发挥各自
所长，是中国体育亟须总结的地方。

第一，主管部门在选帅时必须权责
明确。不管是对待洋帅还是土帅，标准
应该一致。宫鲁鸣的成功，至少证明了
土帅在执教能力上并不逊于洋帅。如
此，在待遇、球队远期规划等方面就应
该给予相应的尊重和重视，而不是让土
帅继续担当救火队员或过渡教练的角
色，这需要相关主管部门从观念到体制
机制上拐过弯来。

本世纪初，特鲁西埃在日本获得成
功，他和山本昌邦的合作促进了日本足
球崛起。而当初在选择特鲁西埃时，日
本足协就认定，教练班子中必须有一位
日本教练。

第二，“土洋谁当家”应该具体问题
具体分析。对于像花样游泳、曲棍球、击
剑、皮划艇等这样起步较晚的项目，洋帅
当家已经被证明是明智之举。因为，他们
的训练理念更为国际化、对技术细节的

要求更高。对于像乒乓球、体操、排球、游
泳等优势项目，以土帅为主、洋帅为辅就
更为合适，因为洋帅在体能恢复、先进经
验和理念运用方面更科学。

对于像足球、篮球这样的项目，在
不同的阶段应该采用不同的配对形式。
就目前而言，中国男篮面临里约奥运，
中国男足面临亚预赛，再声名显赫的洋
帅短时间内也难免会遭遇“水土不服”。
然而，要达成“女足重返世界一流强队
行列”“男足打进世界杯、进入奥运会”
这样的目标，洋帅的作用必须倚仗。

实际上，我们在这方面并非没有成
功的例子。当年米卢执教国足时，中方
教练组里的金志扬、沈祥福、迟尚斌就
在个性甚强的米卢、足协和球员之间起
到很好的协调作用。

土洋结合并不是没有可能，而是相
关各方是否有坚持的决心、耐心，以及
一点灵活性的变通。


